



Regions4
Biodiversity
Learning Platform



Regions4 SDGs
Communities of
Practice

Liderazgo Regional para una Resiliencia Justa

**Fomentando la Justicia Climática y la Acción por la Biodiversidad
junto a Pueblos Indígenas, Comunidades Locales y otros actores**



Una sesión de aprendizaje de la Plataforma de
Aprendizaje para la Biodiversidad de Regions4, y las
Comunidades de Prácticas RegionsAdapt y Regions4SDGs

Liderazgo Regional para una Resiliencia Justa: Fomentando la Justicia Climática y la Acción por la Biodiversidad junto a Pueblos Indígenas, Comunidades Locales y otros Actores

Introducción

El taller "Liderazgo Regional para una Resiliencia Justa: Fomentando la Justicia Climática y la Acción por la Biodiversidad junto a Pueblos Indígenas, Comunidades Locales y otros Actores" reunió a diversos participantes de la comunidad de Regions4 y RegionsAdapt para examinar los vínculos entre la resiliencia, la equidad y la acción ambiental. Organizado por la Plataforma de Aprendizaje para la Biodiversidad de Regions4 (R4BLP), RegionsAdapt y las Comunidades de Práctica de Regions4SDGs, esta sesión colaborativa tuvo como objetivo fortalecer los enfoques regionales ante los desafíos climáticos y de biodiversidad, con un énfasis en la justicia y la inclusión. El taller proporcionó una plataforma para compartir prácticas innovadoras, explorar marcos de acción y definir colectivamente el concepto de resiliencia justa a nivel regional.

Los participantes se involucraron en debates interactivos que resaltaron la posición de los gobiernos subnacionales en la promoción de la justicia climática y la acción en favor de la biodiversidad. La sesión subrayó que las soluciones deben emerger de un diálogo inclusivo y de una colaboración genuina con las comunidades locales, especialmente los pueblos indígenas y las comunidades en situación de vulnerabilidad.

Contexto

El concepto de "Resiliencia Justa" se ha consolidado como un marco fundamental dentro de Regions4, simbolizando un compromiso con el fortalecimiento de las capacidades para enfrentar las crisis ambientales, priorizando la equidad, la justicia social y el bienestar comunitario. Este enfoque reconoce que las crisis interrelacionadas del cambio climático, la pérdida de biodiversidad y la degradación de los ecosistemas afectan desproporcionadamente a aquellos que menos han contribuido a estos problemas y que disponen de menos recursos para adaptarse. El desarrollo de este marco ha sido posible gracias a la generosa contribución voluntaria del Gobierno Escocés, cuyo compromiso con la justicia climática continúa inspirando a los miembros de Regions4, junto con el valioso apoyo del CONGOPE.

Los gobiernos subnacionales se encuentran en una posición privilegiada para fomentar una resiliencia equitativa. Mientras que los gobiernos nacionales establecen políticas generales, es a nivel regional donde estas se adaptan a las realidades locales. Las autoridades regionales comprenden las vulnerabilidades y fortalezas específicas de sus territorios, lo que les permite colaborar directamente con las comunidades locales e integrar los sistemas de conocimiento tradicionales y locales, que ofrecen perspectivas valiosas para abordar los desafíos ambientales. Este posicionamiento también demuestra la relevancia de la gobernanza multinivel, ya que las acciones regionales pueden alinearse con marcos internacionales como los Objetivos de Desarrollo Sostenible, el Acuerdo de París y el Marco Mundial de la Diversidad Biológica Kunming-Montreal.

PUNTOS CLAVES

La Resiliencia Justa es relevante a pesar de las diferencias terminológicas: aunque las regiones emplean una terminología diversa, los principios fundamentales de la Resiliencia Justa se aplican de manera generalizada.

La sostenibilidad financiera y la fragmentación de la gobernanza constituyen obstáculos significativos: las regiones enfrentan la dependencia financiera, presupuestos restringidos y dificultades para acceder a fondos climáticos tanto a nivel nacional como internacional, lo que compromete la sostenibilidad a largo plazo.

Las soluciones técnicas con frecuencia no consideran las dimensiones sociales ni las realidades comunitarias: numerosas regiones informan sobre un énfasis desmedido en enfoques tecnocráticos que desvinculan las soluciones climáticas y de biodiversidad, de las necesidades de las comunidades. Las carencias técnicas abarcan la necesidad de metodologías que incorporen consideraciones de equidad en las evaluaciones del impacto climático y sistemas de monitoreo de datos más eficaces.

Las comunidades vulnerables enfrentan barreras persistentes para una participación significativa: las mujeres, los pueblos indígenas y las comunidades desplazadas carecen de acceso a las estructuras de toma de decisiones. Estas disparidades en equidad subrayan la necesidad de establecer estructuras de gobernanza más inclusivas y enfoques específicos que prioricen a los grupos marginados.

El liderazgo comunitario y la participación temprana fomentan una implementación exitosa: Las regiones que priorizan la apropiación comunitaria desde el inicio reportan resultados más sostenibles y eficaces. Las experiencias compartidas en la sesión destacan el valor de las estrategias de adaptación lideradas localmente y ajustadas a contextos específicos.

Los enfoques integrados y el intercambio de conocimientos ofrecen posibilidades para el futuro: el impulso hacia una transición hacia modelos de gobernanza que integran dimensiones ecológicas y sociales es cada vez más fuerte. Existen oportunidades para desarrollar modelos financieros sostenibles, fortalecer políticas climáticas proactivas en lugar de reactivas e invertir en el desarrollo de capacidades.

La coherencia regulatoria y la coordinación intersectorial son fundamentales: las regiones deben colaborar para dismantelar los silos institucionales, optimizar la coordinación entre las políticas climáticas y de biodiversidad, y desarrollar metodologías que evalúen de manera efectiva los impactos de equidad de las acciones relacionadas con el clima y la biodiversidad.

“ *La auténtica resiliencia no se limita a adaptarse a las crisis climáticas o a prepararse para la incertidumbre; también debe ser equitativa, asegurando que los beneficios de la adaptación se distribuyan de manera justa para que ninguna comunidad quede excluida. La resiliencia justa garantiza que las comunidades no solo estén protegidas, sino también empoderadas frente al cambio. (...) Como gobiernos subnacionales, compartimos una responsabilidad singular. Al incorporar la resiliencia justa en nuestra gobernanza, no solo salvaguardamos a nuestra población y economías, sino que también ofrecemos un ejemplo global de cómo la equidad y la acción climática deben coexistir.* ”



Gharib Murbe, Director Internacional de Cambio Climático del Gobierno de Escocia



“ *En CONGOPE, sostenemos con convicción la necesidad de colaborar de manera inclusiva con las comunidades locales y los grupos vulnerables, quienes son los más impactados por el cambio climático y la pérdida de biodiversidad. Asimismo, reconocemos la relevancia de fortalecer las redes de cooperación y las alianzas estratégicas, tanto a nivel regional como internacional, para asegurar el acceso a financiamiento que facilite la implementación de soluciones en el terreno.* ”

Diana Carolina Estrella, Directora de Gestión Ambiental del CONGOPE

TALLER INNOVADOR SOBRE ECONOMÍA INDÍGENA Y RESILIENCIA SOSTENIBLE

Durante el taller, aproximadamente 100 participantes de diversos sectores, incluidos técnicos gubernamentales y representantes de comunidades indígenas de las provincias amazónicas de Ecuador, se congregaron para discutir el apoyo a las economías indígenas y su papel en la promoción de la Resiliencia Justa. El evento se enfocó en la colaboración entre los gobiernos subnacionales y las comunidades locales, resaltando buenas prácticas como las iniciativas agroforestales en Napo, los planes de acción de género en Zamora Chinchipe, el desarrollo del primer plan subnacional REDD+ de Ecuador en Pastaza y la creación de una reserva natural protegida en Morona Santiago.

Los debates fundamentales se centraron en cómo las economías indígenas pueden contribuir a la mitigación del cambio climático, la conservación de los bosques y la preservación del conocimiento ancestral. El taller también examinó el papel de los gobiernos regionales en la formulación de políticas que se alineen con estos objetivos y que fomenten la gobernanza participativa. Los resultados del taller incluyen una mayor coordinación entre los gobiernos regionales y las comunidades indígenas, así como la base para futuras acciones en preparación para la COP30 de Clima. Estas iniciativas formarán parte de una cartera de proyectos que promueva la Resiliencia Justa.



[Informe de resultados disponible aquí.](#)

Descripción General del Marco de Resiliencia Justa

El marco de Resiliencia Justa, desarrollado con el apoyo del Gobierno Escocés y Regions4, se enfoca en integrar la equidad social en las iniciativas de adaptación climática, conservación de la biodiversidad y desarrollo sostenible. Su propósito es asegurar que las estrategias de resiliencia no solo aborden los impactos climáticos, sino también las desigualdades sociales subyacentes que agravan la vulnerabilidad. Este marco está diseñado para asistir a los gobiernos subnacionales en la creación de políticas y proyectos justos, inclusivos y sostenibles, especialmente para poblaciones vulnerables como jóvenes, mujeres, comunidades indígenas y grupos desfavorecidos.

Un elemento fundamental del marco es la redacción de un libro blanco que proporciona orientación conceptual y práctica a los gobiernos regionales. Este documento expone principios claros para integrar la justicia en las estrategias de resiliencia, incluyendo la equidad, la gobernanza participativa y la justicia intergeneracional. Además, tiene como objetivo ofrecer herramientas prácticas que ayuden a los gobiernos a evaluar las vulnerabilidades, priorizar a las comunidades en riesgo y asegurar una distribución equitativa de los recursos.

El marco promueve un enfoque integral que abarca la sostenibilidad ambiental, económica y social, al tiempo que previene la mala adaptación, en la que las acciones vinculadas al clima o a la biodiversidad podrían agravar involuntariamente las desigualdades existentes.

A nivel regional, conceptualizamos la resiliencia mediante principios fundamentales (véase el gráfico a continuación y más detalles en la presentación en [PowerPoint](#)).

Estos principios orientan tanto la formulación de políticas como la ejecución de proyectos, asegurando que los esfuerzos de resiliencia disminuyan, en lugar de perpetuar, las desigualdades existentes.

En última instancia, el marco de Resiliencia Justa busca proponer criterios de resiliencia que se ajusten a las realidades locales, asegurando que todas las comunidades estén protegidas y empoderadas ante el cambio climático y la pérdida de biodiversidad.

Todas las aportaciones a este taller y a la encuesta realizada previamente a esta sesión virtual serán consideradas e integradas en los documentos y materiales de Regions4 elaborados en torno a este tema. En particular, se redactará un policy brief con un enfoque práctico que se presentará en la COP30 de la Clima, que avanzará una lista de verificación que los gobiernos regionales podrán utilizar al diseñar estrategias sobre clima y biodiversidad o al desarrollar proyectos de resiliencia.



Gráfico:

Principios de resiliencia justa a nivel subnacional.
Elaborado por Alejandro Callejas.

Discusiones durante el Taller

El taller congregó a representantes de diversas regiones y organizaciones*, y 14 regiones discutieron en profundidad la incorporación de la Resiliencia Justa en las estrategias ambientales regionales.

Relevancia y Enfoques Actuales de la Resiliencia Justa en las Políticas Regionales

A pesar de la diversa terminología (transición justa, adaptación liderada localmente, adaptación equitativa o vínculos con pérdidas y daños), los participantes coincidieron en gran medida en la importancia de la Resiliencia Justa para su labor, y confirmaron que los estados y las regiones ya están aplicando algunos de sus principios, integrando objetivos ambientales y sociales mediante políticas coherentes y subrayando al mismo tiempo la inclusión, la justicia y la equidad.

Fortalecimiento de la gobernanza y la planificación estratégica a largo plazo

Se compartieron lecciones importantes sobre la relevancia de fortalecer la gobernanza y la planificación a largo plazo a través de cambios institucionales, la armonización regulatoria y marcos participativos que aseguren una resiliencia eficaz y equitativa. Se enfatizó la transición de enfoques reactivos a preventivos, integrando los principios de transición y resiliencia justa en las agendas climáticas y de biodiversidad. Esto abarca la coordinación institucional y la integración horizontal, la creación de marcos legales unificados con legislación específica en torno a la equidad y principios inclusivos, así como la adopción de un enfoque que involucre a toda la sociedad para garantizar que ninguna comunidad quede excluida. Se subrayó la importancia de una planificación estructurada que minimice la improvisación para asegurar la sostenibilidad, junto con los esfuerzos para implementar los principios de justicia en herramientas, criterios y mecanismos de apoyo concretos de planificación para las poblaciones vulnerables.

Liderazgo comunitario e inclusión social

Garantizar la participación activa de los pueblos indígenas, las comunidades locales y las mujeres en los procesos de toma de decisiones se ha destacado de manera constante como un factor crucial para el éxito. Los modelos de codiseño y gestión compartida empoderan a las comunidades para asumir la responsabilidad de las iniciativas de conservación y sostenibilidad, promoviendo la equidad y el compromiso a largo plazo. Las experiencias de los miembros de Regions4 demostraron que cuando los marcos legales e institucionales reconocen y apoyan los derechos comunitarios, especialmente en lo que respecta a la propiedad de la tierra y la equidad de género, la participación se vuelve más significativa y relevante. También se subrayó que la integración de la perspectiva de género y la provisión de herramientas para una participación informada fortalecen aún más la capacidad de los grupos marginados para contribuir activamente y diseñar estrategias resilientes e inclusivas desde la base.

La importancia del desarrollo de capacidades y la colaboración

El fortalecimiento de las capacidades a nivel local se ha convertido en un elemento fundamental para la planificación e implementación efectivas de la resiliencia. En diversas regiones se han llevado a cabo iniciativas de desarrollo de capacidades, como programas de mentoría dirigidos a universidades, municipios y gobiernos locales, que han evidenciado mejoras significativas en el diseño y la ejecución de políticas. Estos esfuerzos resultan especialmente eficaces cuando combinan la capacitación técnica con la planificación participativa y enfoques locales, asegurando que las intervenciones sean específicas para cada contexto y estén fundamentadas en la comunidad. La colaboración con organizaciones internacionales y socios técnicos potencia aún más estos resultados, facilitando el intercambio de conocimientos y la integración de las mejores prácticas globales en las realidades locales.

Escocia, Río de Janeiro, KwaZulu Natal, Gales, Paraná, Climate Trends/Estado de Assam, Campeche, Yucatán, Santa Fe, CONGOPE, Quebec, Hauts Bassins, Louga, Gauteng, California, Cataluña, Lombardia, Cusco, Rabat Salé Kenitra, País Vasco

Diversas estrategias para financiar la Resiliencia Justa

Las experiencias subrayaron la importancia de aprovechar los fondos internacionales y los mecanismos de financiación climática para respaldar enfoques centrados en la comunidad, como la promoción de nuevos modelos económicos que integren la protección ambiental con el desarrollo local. Los proyectos de cooperación internacional, las alianzas multilaterales y los préstamos no soberanos proporcionan un apoyo fundamental a la acción climática y de biodiversidad, mientras que las iniciativas subnacionales, como los mercados de carbono o los fondos climáticos específicos, evidencian cómo los ingresos generados localmente pueden reinvertirse en esfuerzos de adaptación y mitigación. Asegurar que los flujos financieros lleguen a los niveles locales de manera equitativa e inclusiva sigue siendo un desafío, pero también una oportunidad para fortalecer la equidad y el impacto a largo plazo en la financiación de la resiliencia.

Principales Retos Identificados

A pesar de estos avances prometedores, continúan existiendo importantes retos para la implementación efectiva de las estrategias de Resiliencia Justa:

- **Dependencia financiera y restricciones presupuestarias:** Las regiones a menudo identificaron la dependencia financiera y las restricciones presupuestarias como obstáculos significativos. La financiación insuficiente tiende a socavar la sostenibilidad a largo plazo, y la distribución desigual de los recursos genera interrogantes sobre la justicia y la equidad. Los proyectos regionales enfrentan dificultades para que los fondos sean transferidos del gobierno nacional a su nivel, a pesar de que su papel suele ser fundamental para la sostenibilidad financiera.
- **Desafíos de gobernanza e institucionales:** La fragmentación regulatoria entre políticas nacionales y subnacionales, junto con el contexto político en constante evolución (por ejemplo, ciclos electorales o conflictos) y los silos institucionales, socava la coherencia y la eficacia de los planes de acción relacionados con el clima y la biodiversidad.
- **Enfoques tecnocráticos:** Un énfasis excesivo en las soluciones técnicas sin tener en cuenta los aspectos sociales de la adaptación climática. La desconexión entre las soluciones técnicas climáticas y la realidad de las comunidades ha sido un problema recurrente, especialmente en las regiones de África y América Latina.
- **Involucrar a las poblaciones más vulnerables:** Identificar y alcanzar a los grupos marginados continúa siendo un reto. Las mujeres, los pueblos indígenas y las comunidades desplazadas se ven especialmente impactadas por la carencia de acceso a las estructuras de toma de decisiones.
- **Diversas realidades locales e integración equitativa:** La implementación de políticas regionales que aborden las variadas condiciones socioambientales es un proceso complejo. Las poblaciones vulnerables a menudo requieren más tiempo para recuperarse de los desastres climáticos, y la participación de las mujeres se ve restringida por las normas tradicionales de propiedad de la tierra, especialmente en comunidades indígenas predominantemente patriarcales. Se necesitan reformas legales para asegurar una participación equitativa. Garantizar la equidad también representa un desafío, ya que iniciativas como los subsidios para vehículos eléctricos pueden excluir a aquellos que no pueden asumir los costos iniciales.
- **Validación científica y monitoreo de datos:** La confianza en las políticas climáticas tiende a ser escasa debido a la falta de una validación científica robusta y a la carencia de un marco estandarizado para el seguimiento del progreso en Resiliencia Justa. Además, el acceso restringido a datos desagregados y específicos del contexto obstaculiza la capacidad de las regiones para evaluar la eficacia y la equidad de estos esfuerzos, lo que complica la valoración de su verdadero impacto.

Oportunidades para que Regions4 y sus Miembros Apoyen los Principios de Resiliencia Justa

Mientras Regions4 se enfoca en capacitar a los gobiernos subnacionales para llevar a cabo estrategias resilientes y equitativas en relación con la biodiversidad y el clima, de los debates emergieron diversas oportunidades para el intercambio de conocimientos y el desarrollo de capacidades:

- **Aprender de los casos de éxito:** Las regiones manifestaron interés en intercambiar conocimientos sobre adaptación con enfoque de género, conservación de la biodiversidad y planificación de la acción climática.
- **Centrarse en enfoques que consideren las cuestiones de género, la juventud, los pueblos indígenas y las comunidades locales** en las estrategias de resiliencia climática y de biodiversidad, dado que se presenta una oportunidad creciente con los donantes internacionales para involucrar a estos colectivos en proyectos vinculados al clima y la biodiversidad.
- **Fortalecimiento de los mecanismos financieros:** investigar modelos financieros sostenibles, como los mercados de carbono y los subsidios específicos, para asegurar financiamiento a largo plazo para proyectos resilientes.
- **Definir metodologías comunes para el seguimiento, la presentación de informes y la verificación,** con el fin de evaluar la eficacia de la intervención en la consecución de resultados relacionados con la resiliencia climática y la preservación de los ecosistemas, adoptando un enfoque de resiliencia justa.
- **Alinear las iniciativas de Regions4 y sus socios** con la promoción de la Resiliencia Justa.



Ejemplos de Campo: Cómo se Traduce la Resiliencia Justa a Nivel Territorial

Ejemplo	Elementos clave	
Gestión de humedales en KwaZulu-Natal (Sudáfrica)	Se trata de un proyecto nacional de gestión de humedales que involucró a miembros de la comunidad local como socios en su implementación, promoviendo un compromiso más profundo con la sostenibilidad de los esfuerzos de conservación, y apropiación por parte de la comunidad.	
Pérdidas y daños en Escocia (Reino Unido)	Escocia ha adoptado un papel de liderazgo en la gestión de las “pérdidas y daños”, convirtiéndose en el primer gobierno del Norte Global que se compromete a financiar explícitamente esta causa, prometiéndolo y movilizándolo hasta la fecha £10 millones.	
Alineación multinivel en Escocia (Reino Unido) para el clima y la biodiversidad	Escocia ha alineado sus estrategias de adaptación climática y biodiversidad a nivel nacional, colaborando con los municipios para involucrar a las comunidades rurales, urbanas y periurbanas. Este enfoque asegura que los territorios sean resilientes al clima y respetuosos con la naturaleza, conforme a las prioridades locales. Sus Centros Comunitarios de Acción Climática facilitan la participación activa de las comunidades en el diseño e implementación de proyectos locales de adaptación climática.	
Legislación sobre la equidad y la inclusión en Gales (Reino Unido)	Los Objetivos de Bienestar exigen que las entidades públicas se esfuercen por alcanzar un Gales más equitativo, con comunidades cohesionadas, mientras que la Ley de Medio Ambiente de Gales establece un marco contemporáneo para la gestión sostenible de los recursos naturales. El Marco de Transición Justa salvaguarda a las comunidades y a los trabajadores en situación de vulnerabilidad de las industrias con alto consumo de carbono, a través de oportunidades de capacitación y una distribución equitativa de los beneficios del crecimiento sostenible.	 
Una transición justa: el principio fundamental de la lucha de Quebec (Canadá) contra el cambio climático	Como se indica en su hoja informativa , Quebec está elaborando un enfoque integral para incorporar la transición justa en sus políticas climáticas, con un énfasis en la equidad, la colaboración y las herramientas prácticas. Este esfuerzo es parte de un objetivo más amplio que busca asegurar que la acción climática sea inclusiva y efectiva, abordando tanto los impactos ambientales como los sociales. Al promover la coordinación interdepartamental e integrar la sostenibilidad y la biodiversidad, Quebec aspira a establecer un enfoque más cohesivo y resiliente para la acción climática.	 
Acciones en pro de la biodiversidad en la provincia de Kéné Dougou (Burkina Faso)	El proyecto preserva y establece áreas naturales protegidas que benefician a las comunidades locales que gestionan 1 zonas de conservación . Estas áreas albergan sitios sagrados de significado cultural y ofrecen un potencial turístico que fomenta los ingresos locales y la conservación del patrimonio. La región administrativa de Hauts Bassin se posiciona como facilitadora, permitiendo que las comunidades se apropien y lideren los proyectos de conservación.	
Planes de adaptación con comunidades indígenas en Quebec (Canadá)	El Gobierno de Quebec apoya el liderazgo de las Primeras Naciones y los Inuit en la transición climática, financiando proyectos comunitarios que abordan los impactos del cambio climático y contribuyen a los esfuerzos de mitigación. Estas inversiones también tienen como objetivo fortalecer sus capacidades y fomentar el desarrollo de conocimientos y experiencia locales en acción climática.	
Evaluación regional del riesgo climático en la salud pública de Quebec (Canadá)	Quebec y sus socios han analizado, desde 2019, los riesgos climáticos regionales para la salud pública a través de una iniciativa colaborativa e intersectorial. Trece autoridades de salud pública han evaluado los impactos de estos riesgos en 20 grupos poblacionales, estableciendo las bases para los planes regionales de adaptación. El proyecto VRAC-PARC ha sugerido medidas efectivas para las poblaciones vulnerables afectadas por los riesgos climáticos, incluyendo la salud mental y los impactos socioeconómicos, garantizando que estén mejor preparadas para enfrentar los desafíos relacionados con el clima.	
Género, medios de vida sostenibles y seguridad económica en Yucatán (México)	Esta iniciativa promovió el desarrollo rural sostenible y de bajas emisiones en la Reserva Estatal Biocultural Puuc de Yucatán, donde coexisten comunidades mayas, sitios arqueológicos y una variedad de ecosistemas. Financiado por Grupo de Trabajo de Gobernadores sobre Clima y Bosques (GCFTF) , el proyecto abordó la conservación ambiental así como la desigualdad de género en la tenencia de la tierra.	 

Ejemplo	Elementos clave
El enfoque de Cataluña (España) respecto al género	Cataluña está implementando dos iniciativas significativas con un enfoque de género: la creación de una base de datos de mujeres líderes y expertas en ciencias ambientales, así como en la investigación sobre el cambio climático y el sector energético; y la incorporación de la perspectiva de género en sus nuevas estrategias, proyectos y legislación ambiental. Estos esfuerzos tienen como objetivo aumentar la representación femenina en el ámbito ambiental, asegurando al mismo tiempo que las políticas aborden las diversas formas en que los problemas ambientales afectan a hombres y mujeres. 
Proyecto hídrico en Campeche (México) con comunidades locales.	La Secretaría de Medio Ambiente, Biodiversidad, Cambio Climático y Energía de Campeche (SEMABICCE) ha llevado a cabo esfuerzos para optimizar el acceso al agua potable y a la energía renovable (paneles solares) en áreas marginadas, especialmente en comunidades indígenas mayas. 
Áreas designadas de manera voluntaria para la conservación en Yucatán (México)	El Gobierno de Yucatán ha iniciado la creación de áreas de conservación en cuatro territorios de Yucatán. Las comunidades, respaldadas y capacitadas por el Gobierno, ahora administran de manera autónoma las áreas de conservación. 
Paraná (Brasil) pionero en gestión forestal indígena colaborativa	En 2022, se implementó un modelo innovador de cogestión para la Floresta Metropolitana entre el gobierno de Paraná y la comunidad indígena local. Este proyecto asegura el derecho de los pueblos indígenas a utilizar su territorio a través de prácticas de gestión sostenible, reforestación, educación ambiental, turismo responsable y desarrollo comunitario. 
El Programa de Medio Ambiente Resiliente de Río de Janeiro (Brasil)	El Estado de Río de Janeiro y ONU-Hábitat colaboran en la elaboración de planes de acción para 92 ciudades, enfocados en la prevención de desastres, el desarrollo de capacidades, la participación comunitaria y las soluciones basadas en la naturaleza. Nueve ciudades vulnerables serán las primeras en beneficiarse. Esta iniciativa, con una duración de 40 meses, tiene como objetivo fortalecer la sostenibilidad y la resiliencia en todo el estado. 
Ciudades Verdes y Resilientes con el respaldo de los estados de Paraná y Río de Janeiro (Brasil)	El Programa Ciudades Verdes Resilientes tiene como objetivo mejorar la calidad ambiental y la resiliencia de las ciudades brasileñas frente a los efectos del cambio climático, mediante la integración de políticas urbanas, ambientales y climáticas, promoviendo prácticas sostenibles y reconociendo los servicios ecosistémicos de los espacios verdes urbanos. El proyecto se centra en las regiones metropolitanas más vulnerables, con el propósito de disminuir las desigualdades y el riesgo de desastres asociados al clima. 
Monitoreo comunitario local, inteligencia artificial y corredores biológicos en Yucatán (México)	Tech4Nature México se dedica a acelerar la conservación y regeneración efectiva de la biodiversidad y la salud de los ecosistemas, fortaleciendo el monitoreo, la conservación y la comprensión de los impactos del cambio climático en los ecosistemas y las especies prioritarias en la región de los manglares de la Península de Yucatán. El proyecto ha establecido un mecanismo para fomentar el monitoreo comunitario del jaguar y está explorando la creación de corredores biológicos para esta especie. Participan comunidades locales, ejidos y comunidades indígenas de habla maya. 
Enfoque inclusivo de Jalisco (México) hacia la resiliencia climática y la gobernanza	Jalisco promueve la Resiliencia Justa al incorporar enfoques inclusivos y participativos en la política y la planificación climática. Las consultas públicas y los consejos consultivos aseguran que las voces de los grupos vulnerables, como las comunidades indígenas, las mujeres, los jóvenes y las personas LGBTQ+, estén representadas en el proceso de toma de decisiones. Estos esfuerzos refuerzan la gobernanza climática y fomentan la cocreación de soluciones justas y sostenibles. Herramientas como el Programa Estatal de Acción Climática (PEACC) y la Estrategia Climática 2050 contribuyen a integrar esta visión inclusiva en las políticas.   

 **Leyenda:**
 Poblaciones locales y en situación de vulnerabilidad

 Juventud

 Pueblos indígenas y comunidades locales (IPLC)

 Mujeres y niñas

 Poblaciones en situación de vulnerabilidad en entornos urbanos

¿Te perdiste la sesión?
Explora la grabación y las
presentaciones [aquí](#).

A CERCA DE ESTE INFORME PARA LA ACCION

Este documento forma parte de una serie destinada a informar a los miembros de Regions4 y RegionsAdapt sobre los principales resultados y recomendaciones basados en la investigación y en las sesiones de las Comunidades de Prácticas de Regions4.

- **La Plataforma de Aprendizaje para la Biodiversidad de Regions4 (R4BLP)** fomenta el intercambio de conocimientos para el uso sostenible y la conservación de la biodiversidad, apoyando los esfuerzos de incidencia global.
- **RegionsAdapt** es la iniciativa climática de Regions4 que reúne a más de 75 gobiernos regionales. Moviliza la ambición y la acción en materia de adaptación al cambio climático facilitando el acceso a las últimas innovaciones, herramientas y mejores prácticas a nivel regional. **La Comunidad de Práctica de RegionsAdapt** ofrece un espacio para que los gobiernos regionales presenten su experiencia y aprendan unos de otros, discutan y participen en una serie de sesiones de aprendizaje sobre temas específicos de adaptación, con el fin de ayudarles a adquirir capacidad y mejorar sus propias políticas y actividades en materia de adaptación.
- **La Comunidad de Prácticas Regions4SDGs** pretende acelerar la implementación de la Agenda 2030, reforzar los enfoques territoriales e integrar los procesos regionales para alcanzar los objetivos globales. Esta plataforma ofrece una experiencia de colaboración, catalizando sinergias entre regiones de todo el mundo y fomentando la coordinación de políticas, la implementación colectiva, la supervisión y el seguimiento.

Para más información sobre la iniciativa, visite: <https://regions4.org/our-work/what-we-do/>

Sigue a Regions4 en LinkedIn: www.linkedin.com/company/regions4

Autores: Secretariado de Regions4

Fecha: Abril 2025

El trabajo de Regions4 en relación con la Resiliencia Justa cuenta con el respaldo del Gobierno de Escocia. Las sesiones y los materiales de la Comunidad de Prácticas de RegionsAdapt cuentan con el apoyo del Gobierno de Quebec.



Scottish Government
Riaghaltas na h-Alba
gov.scot

Québec 